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В тот год в Ворошиловградском пед
училище, которое заканчивала Наташа 
СИНЕЛЬНИКОВА, было всесоюзное 
распределение. 

То есть на работу можно было поехать не 
только в ближайшие области родной Укра-
ины, но и далеко за ее пределы. Девчонки, 
выучившиеся на воспитателей детских садов, 
сразу разузнали, где в пединститутах есть 
дошкольное отделение, – почти все плани-
ровали учиться дальше. Таких пединститутов 
оказалось всего три – в украинском Славян-
ске, а еще в Свердловске и в Перми. На карте 
Советского Союза, разложенной на столе, ли-
нейкой измерили расстояние до незнакомых 
уральских городов. Пермь оказалась на пару 
сантиметров ближе. Эти сантиметры сыграли 
решающую роль – Наташа с двумя подружка-
ми поехала в Пермь, получив распределение 
в железнодорожный детский сад.

– Не жалеете, что тогда так резко жизнь 
повернули? – интересуюсь я у Натальи Алек-
сандровны Ребровой во время разговора 
после оперативки предцехкомов ППО «СТАР-
ИНКАР».

– А о чем жалеть? – переспрашивает На-
талья Александровна. – Работа, семья, двое 
сыновей, уже пятеро внуков…

Правда, на Украину в середине 80-х се-
мья Ребровых все-таки уезжала, младший 
сын родился именно там. А когда пришла 
пора маме выходить на работу, оказалось, 
что места воспитателя дипломированному 
специалисту нет – в садик можно устроиться 
только нянечкой с практически 12-часовым 
рабочим днем. Муж возражал: мы тебя тогда 
дома совсем не увидим.

Как обычно бывает, в дело вмешался слу-
чай. Соседка посоветовала: сходи в пекарню, 
там вроде нужны работники.

Какая пекарня? Об этой работе Наталья 
Александровна понятия не имела. Но пошла 
– может, возьмут на подсобную работу.

Заведующая поставила условие: возьму, 
если поедешь на курсы. Среди работников 
пекарни ехать на месяц в Харьков желающих 
не было. А Наталье-то куда от двух маленьких 
детей? Но муж неожиданно согласился:

– Поезжай. С детьми родня поможет. 
Так и прошел этот месяц – всю неделю за-

нятия, в выходные – скорее домой, к семье. Но 
на работу в пекарню Наталья Александровна 
пришла уже не разнорабочей, а настоящим 
дипломированным пекарем.

Когда через несколько лет семья верну-
лась в Пермь, Наталья Александровна пошла 

работать уже по новой специальности на 
хлебозавод, потом даже была заведующей 
пекарней на станции Ферма, где семья жила, 
да и сейчас живет.

Но пекарня закрылась, и в конце 90-х в 
ее жизни тоже, в общем-то случайно, поя-
вился завод под названием «Инкар». Здесь 
Наталья Александровна Реброва овладела 
еще несколькими профессиями. Гальваник, 
пружинщица, контролер… В настоящее время 
она работает старшим контролером измери-
тельных приборов и специального инструмен-
та в цехе № 35. А еще в ее жизнь на заводе 
прочно вошел профсоюз.

Вообще-то в профсоюз Реброва вступила 
еще в педучилище. А на заводе раскрылись ее 
неугомонная душа и желание сделать жизнь 
коллег ярче и интереснее. С первых лет в 
гальваническом цехе № 14 она взялась за 
организацию цеховых вечеров, была избра-
на уполномоченной по культурно-массовой 
работе. Затем была уполномоченной по соци-
альному страхованию. В 2009 году возглавила 
профсоюзную организацию 35-го цеха, а 
еще два года спустя стала членом профкома, 
председателем социально-бытовой комиссии.

Сложный механический цех, большой 
коллектив. На сегодня членами профсоюза 
являются почти 65 процентов работающих. 

По словам Ребровой, это недостаточно, хотя 
членство в цехе на 6,3 процента больше, чем 
в среднем по предприятию. 

Помню, несколько лет назад, рассказы-
вая о профсоюзной работе в цехе, Реброва 
говорила: 

– Чтобы вовлечь человека в профсоюз, 
наш профсоюзный актив идет прямо к станку. 

В этом году в цехе № 35 в профсоюз всту-
пило 12 человек. Есть цеховой конкурс на 
лучшую профсоюзную группу.

Совместно с начальником цеха профор-
ганизация уже в течение пяти лет проводит 
конкурс «Лучший сотрудник месяца», побе-
дителей утверждает специальная комиссия, 
на стенд вывешивается фотография. От на-
чальника цеха – премия по итогам месяца, а 
цехком дарит именную кружку. Вроде мелочь, 
но остается хорошая память.

– Наталья Александровна, а вы сами 
были лучшим сотрудником месяца?

– Дважды, – отвечает Реброва. – По-
следний раз в нынешнем сентябре. Хотя я 
не люблю, когда меня как-то выделяют, все 
вместе работаем. Например, в цехкоме мне 
очень помогают Любовь Печерина, Вален-
тина Смолякова, Анастасия Грамолина, от-
ветственный за спорт и молодежь Дмитрий 
Силкин. И социально-бытовая комиссия в 
профкоме нынче очень сильная подобралась, 
мы распределили все обязанности, и не надо 
мне одной по всем столовым бегать, как это 
было вначале.

Мне всегда было интересно, как удается 
Ребровой быть столь разносторонним чело-
веком – и на работе все успевать, и с заведу-
ющими столовыми разговаривать на равных, 
и конкурсы для цехового новогоднего вечера 
придумывать такие, что аудитория умирает от 
хохота и восторга. Так, оказывается, Наталья 
Александровна во всем профессионал! И все 
полученные когда-то знания применять на 
практике ей позволяет именно профсоюз. 

Инициатива, ответственность, компетент-
ность в профсоюзной работе не остались 
незамеченными. Реброва неоднократно 
представлялась к различным профсоюзным 
наградам. Среди них знаки ЦК Профавиа «За 
активную работу в цеховой организации» и 
«За активную работу в профсоюзе». В 2011 
году Наталья Александровна Реброва была 
признана лучшим профсоюзным активистом 
Пермского края. А нынче ее портрет помещен 
на Доску почета крайсовпрофа.

Елена КЕРЖЕНЦЕВА
Фото Алексея Сызранцева

В минувшую пятницу, 1 декабря, 
состоялось подписание соглашения 
о социальном партнерстве между 
краевой профорганизацией работни
ков здравоохранения РФ и региональ
ным профильным министерством.

Документ был подписан в рамках VII 
пленума крайкома профсоюза работников 
здравоохранения. Свои подписи в согла-
шении на 2018–2019 годы поставили пред-
седатель крайкома профсоюза Геннадий 
Шабалин, и. о. министра здравоохранения 
Пермского края Дмитрий Матвеев.

В работе пленума также приняли учас-
тие председатель Пермского крайсовпрофа 
Сергей Булдашов, директор Территориаль-
ного фонда обязательного медицинского 
страхования (ТФОМС) Татьяна Мельникова.

Как отметил Геннадий Шабалин, но-
вое соглашение регламентирует основные 
направления работы учреждений здраво-
охранения Пермского края в части оплаты 
труда (ее базовой и стимулирующей доли), 
охраны труда, различных социальных га-
рантий, надбавок, выплат и т. д.

На самом пленуме были рассмотрены 
вопросы об информационной работе в 
профсоюзе, о перспективах развития здра-
воохранения Пермского края.

И. о. министра здравоохранения Дмит-
рий Матвеев доложил о приоритетах в 
работе министерства, а также ответил на 
многочисленные вопросы профактива. 

Подробности читайте в ближайших 
номерах «ПК».

Виктор ЖИЛИНСКИЙ
Фото автора
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В Пермском национальном исследовательском политехническом 
университете (ПНИПУ) состоялась десятая Международная научно
практическая конференция «Актуальные проблемы охраны труда 
и безопасности производства2017: теория и наилучшие практики 
рискориентированного подхода к системному управлению охраной 
труда и сохранению трудового потенциала».

Ее организатором стал ПНИПУ при поддержке и участии органов 
власти, контроля и надзора, а также объединений работодателей и 
профсоюзов.

В конференции приняли участие ведущие ученые и специалисты-
практики, в том числе из дальнего зарубежья.

С докладом «О практике работы Пермского крайсовпрофа и его член-
ских организаций по защите прав членов профсоюзов при проведении 
специальной оценки условий труда» выступил главный технический 
инспектор труда, заведующий отделом защиты прав трудящихся Андрей 
Порываев.

– Конференция приурочена к 20-летию создания краевого центра 
охраны труда, действующего в рамках Института безопасности труда, 
производства и человека ПНИПУ, – отметил Андрей Порываев. – С самых 
первых шагов центра сложилась традиция проводить в Перми большие 
собрания экспертов для обсуждения актуальных проблем охраны тру-
да, путей повышения эффективности действующего законодательства, 
поиска решений предупреждения травматизма и смертности на произ-
водстве, сохранения трудового потенциала. Эта конференция – своего 
рода помощь специалистам-практикам в их повседневной работе. 

Кроме того, Андрей Порываев выступил также на «круглом столе» 
по теме «Взаимосвязь оформления правоотношений по поводу труда и 
сохранения трудоспособности работающего населения».

В рамках мероприятий, посвященных 100летию общероссий
ского профсоюза работников государственных учреждений и 
общественного обслуживания РФ, краевой комитет провел 
фотоконкурс «Мы – профсоюз государственных служащих». 

Конкурс вызвал большой интерес среди профорганизаций. 
В номинации «Мы солидарностью нашей сильны!» первое место прису-

ждено Березниковской городской организации профсоюза (председатель 
Г. Кнышева); второе – Пермской городской организации (председатель 
Г. Аликина, автор работы). 

В номинации «Профсоюзы в действии!» первое место у ППО МРИФНС 
России № 1 по Пермскому краю (г. Кудымкар, председатель Е. Сикор-
ская, автор работы); второе – у ППО ИФНС России по Свердловско-
му району г. Перми (председатель Л. Стольникова); третье место – 
у ППО КГАСУ СОН «Чайковский ДИПИ» (председатель О. Доберман, автор  
работы). 

В номинациях «Будущее профсоюза – грамотная и творческая моло-
дежь!» на первом месте ППО ИФНС России по Индустриальному району 
г. Перми (председатель Е. Миночкина, автор работы «Маленькие звездоч-
ки большой профсоюзной семьи» О. Тетенова) и ППО МРИФНС России 
№ 18 по Пермскому краю (г. Чайковский, председатель А. Занозин, автор 
работы Е. Селиванова); на втором – ООП ГУФСИН России по Пермскому 
краю (председатель А. Гебауэр, автор работ Н. Изотова); на третьем – 
Пермская городская организация профсоюза (председатель Г. Алики-
на, автор работы). Победители награждены дипломами и памятными  
подарками. 

Благодарностями и поощрительными подарками краевого комитета 
профсоюза за активное участие в фотоконкурсе отмечены В. Гаянов (ООП 
ГУФСИН России по Пермскому краю); Л. Малышева (ООП ГУФСИН России 
по Пермскому краю); Е. Бекреева (ППО ИФНС России по Свердловскому 
району г. Перми); Л. Смирнова, председатель Краснокамской городской 
организации профсоюза. 

Текст и фото предоставлены 
крайкомом профсоюза

Там ли экономим? 

Члены общественного совета по здравоохра
нению Кунгура побывали в наркологическом 
диспансере и оценили условия, в которых людям 
помогают избавиться от алкогольной и нарко
логической зависимости. 
Пациенты единодушно поставили коллективу ди-

спансера самые высокие оценки. А вот руководитель 
учреждения Михаил Мужиков (на фото) настроен 
менее оптимистично.

Пожилая женщина со следами побоев на лице 
буквально со слезами на глазах рассказывала обще-
ственникам о внимательных и заботливых докторах и 
сестрах, о хорошем питании и лечении. Другая, торопясь 
на обед, ответы на многочисленные вопросы заменила 
одной фразой: здесь все отлично! Конечно, пациенты 
наркодиспансера – люди особенные, не такие, как в 
других больницах. Для многих такие простые вещи, 
как чистая постель, горячая пища и доброе слово – 
давно забытые свидетельства их прошлой, нормаль-
ной, жизни. Но даже со ссылкой на неискушенность 
пациентов, нельзя было не заметить, что в диспансере 
действительно чисто, светло, тепло. В палатах на два-
три человека – хорошая мебель, в коридорах светлая 
плитка, практически в идеальном состоянии служебные 
и процедурные кабинеты. 

Всем этим наркологическим хозяйством руководит 
заведующий отделением, врач-психиатр-нарколог Миха-
ил Мужиков. Специалист с почти сорокалетним стажем, 

Михаил Павлович работает в кунгурском наркодиспан-
сере с основания, не раз переживал переезды и переме-
ны, но последняя реорганизация доктора определенно 
тревожит. Шесть лет назад Кунгурский наркологический 
диспансер из самостоятельного лечебного заведения 
был преобразован в филиал краевого наркодиспансера. 
Начались перемены, которые, уверен Михаил Павлович, 
не пошли на пользу ни сотрудникам, ни пациентам. Во-
первых, сокращения: вместо сестры-хозяйки введена 
должность кастелянши, вот-вот сократят кадровика, 
а санитарок заменят уборщицами. Все это даст воз-
можность сэкономить на дополнительных отпусках и 
доплатах за вредность. 

– В экономии денег и есть смысл реорганизации, 
– подводит итог Михаил Мужиков. – А в будущем не 
исключаю, что у нас, ввиду невыполнения плана, кру-
глосуточный стационар заменят дневным. Это, по сути, 
тоже сокращение и экономия. В первую очередь по-
страдают сельские пациенты, ведь не все смогут ездить 
к нам ежедневно. 

Жители Кунгурского района составляют без малого 
половину пациентов наркологической лечебницы. Все-
го же на учете состоит около 800 человек, четвертая 
часть  – наркозависимые. На первом этаже ведется ам-
булаторный прием, на втором расположен стационар на  
18 коек, но полная загруженность здесь бывает не 
всегда. В день прихода общественников стационарно 
лечились 12 пациентов. И это обычная картина. Пла-
новое задание выполнено на шестьдесят процентов. 
И не потому, что работаем плохо. Просто однажды 
руководство краевого наркодиспансера решило, что 
кунгурское отделение не должно оказывать неотложную 
помощь, поэтому часть пациентов теперь приходится 
отправлять в Пермь.

– Ситуация тревожная, – делится впечатлениями 
председатель общественного совета по здравоохра-
нению Валентина Высоцкая (на фото). – На мой 
взгляд, то, что происходит сейчас в кунгурском филиале 
краевого наркодиспансера, в первую очередь, влияет на 
уровень доступности медицинской помощи зависимым 
людям. Деньги, конечно, надо расходовать рационально, 
но все же не во вред больным.

Ксения ИВАНОВА
г. Кунгур

Как сохранить 
трудовой потенциал

nnn ФОТОКОНКУРС nnn

Творческим взглядом 

Фоторабота Ольги Тетеновой  
«Мы уверены в завтрашнем дне»

Фоторабота Елены Селивановой 
«Когда я вырасту, то буду,  

как папа! А я как мама!» 

Фоторабота Ольги Тетеновой 
«Я б в начальники пошел, 
пусть меня научат!»

Фото автора

Поздравляем!
4 декабря на отчетновыборной конференции координационного 
совета работающей молодежи города Перми был выбран новый 
председатель. 
Им стал Алексей Монзин, председатель совета молодежи Пермского 

ЛПУМГ ООО «Газпром трансгаз Чайковский». 
«ПК» расценивает этот факт как признание авторитета профдви-

жения Прикамья в целом и поздравляет профсоюзного лидера с новой 
ступенью в личностном развитии! Успехов, Алексей! 

«ПК»

«ПК»
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Мероприятие вызвало немалый ин-
терес профсоюзной стороны. Встреча 
продолжалась в общей сложности около 
1,5 часа. Глава региона успел сделать 
небольшой доклад и ответить на посту-
пившие вопросы. Причем он изначально 
больше времени планировал уделить 
именно живому общению с профсоюз-
ными лидерами в формате вопрос-от-
вет. Всего Максиму Решетникову было 
задано более 15 вопросов как общего, 
так и частного характера. Вот фрагменты 
общения. 

Александр ШТИН, председатель 
первичной профорганизации Чусов
ского металлургического завода: 

– Останутся ли в крае субсидиро-
ванные программы развития город-
ской среды? Нет ли планов их сокра-
щения в связи с дефицитом бюдже-
та-2018?

– Все программы, которые мы обеща-
ли реализовать, нашли свое отражение в 
бюджете на предстоящие три года. 337 
миллионов рублей будет направлено на 
развитие городской среды в территори-
ях. Плюс у нас есть новые программы 
по ветхому и аварийному жилью. По 
этому направлению снижения дотаций у нас 
точно не будет. А дополнительный прирост 
в тот или иной муниципалитет пойдет по 
стимулирующему механизму, в зависимости 
от налоговой базы. Скажу еще одно. В этом 
году доля инвестиционных расходов бюджета 
у нас вырастет на 8,5–9 процентов. Это выше, 
чем в прошлом году.

Елена СОЛОНИЦЫНА, председатель 
Нытвенской районной территориальной 
организации профсоюза работников на
родного образования и науки:

– Чем вызвано объединение учрежде-
ний образования? Грядет новое сокраще-
ние в отрасли?

– На одном из совещаний в правительстве 
мы рассматривали этот вопрос. Вы долж-
ны понимать, что укрупнение учреждений 
как юридических лиц – это неизбежность в 
современных экономических условиях. Что-
бы поднять зарплату основному персоналу, 
необходимо сокращать административно-
управленческий аппарат. Но хочу обратить 
ваше внимание: в данной ситуации речи о 
сокращении основного персонала (педагогов) 
не идет. Мы будем экономить на управленцах, 
где это возможно. Пермский край не будет со-
здавать рабочие места за счет руководителей 
в бюджетной сфере.

Геннадий ШАБАЛИН, председатель 
краевой профорганизации работников 
здравоохранения:

– В нашей отрасли в последнее время 
возникли сложности в закреплении моло-
дых кадров. Какие планируются законо-
дательные решения в этом направлении?

– Вы знаете, что у нас есть программа 
«Земский доктор», по которой молодым про-
фессионалам (которые уезжают работать в 

сельскую местность) выдается 1 млн рублей 
в качестве подъемных средств. Сейчас у нас 
будет принята новая аналогичная програм-
ма – для фельдшеров. Им будет выплачи-
ваться по 500 тысяч рублей. К сожалению, 
некоторые муниципалитеты, можно сказать, 
оторвались от темы здравоохранения. Мы 
будем исправлять ситуацию, искать новые 
механизмы стимулирования. У нас действует 
целевой набор в вузы, но по итогам 2017 
года 15 мест по дополнительной квоте оказа-
лись невостребованными. В настоящее время 
главная задача – развитие первичного звена 
в поликлиниках, подготовка узких специа-
листов, повышение доступности врачебной 
помощи. Работы, прямо скажем, непочатый 
край. Объективные сложности есть в каждом 
направлении.

Александр МАЛЬЦЕВ, председатель 
первичной профорганизации «Соликам
ского магниевого завода»:

– Как  будет  регулироваться  рынок 
электроэнергии для металлургических 
предприятий? Она у нас забирает до 30 
процентов от себестоимости продукции.

– Согласен с вами, что тарифы на элек-
троэнергию для промышленных предприятий 
являются серьезным тормозом на пути к эко-
номическому развитию. К сожалению, регули-
рование федерального рынка электроэнерге-
тики выстроено, мягко говоря, несовершенно. 
Недавно я выступал с этим вопросом в рамках 
форума «Российская энергетическая неделя». 
Тема была обозначена, но понимания от биз-
неса пока мало. Сейчас данность такова, что 
на нас перегрузили объемы выравнивания 
тарифов для Дальнего Востока, Северного 
Кавказа, Крыма, Калининграда. Вы видите, что 
некоторые предприятия, чтобы сэкономить, 
строят свои генерации (например, «Соликам-

скбумпром», «ЛУКОЙЛ-Пермнефтеоргсинтез» 
и др.). Видимо, пока это единственный способ 
снизить издержки.

Елена НАСЫРОВА, председатель ППО 
«Пермского свинокомплекса»:

– Наше предприятие недавно расторгло 
контракт с арендатором. Хотелось бы все-
таки выяснить, что ждет свинокомплекс. 
Кто будет управлять активом?

– Сегодня всем очевидно, что бывший 
арендатор («Синергия», Омская область) по-
вел себя недобросовестно, не платил налоги, 
платежи за газ, электричество, выводя сред-
ства с предприятия. Вопрос мы держим на 
особом контроле правительства. Могу вас за-
верить, что министерство сельского хозяйства 
и продовольствия сделает все возможное, 
чтобы вернуть поголовье в краевую собствен-
ность. Мы готовы организовать деятельность 
предприятия (выделим средства при необхо-
димости) на базе нашего АО «Пермский сви-
нокомплекс» и перевести в эту структуру всех 
работников (акции принадлежат правительст-
ву Пермского края). Но, с юридической точки 
зрения, есть определенные сложности. Работа 
в этом направлении продолжается. Нам все 
равно нужно искать нормального инвестора, 
готового развивать основное производство.

Светлана ПОСМАК, председатель ППО 
ООО «НОВОГОРПрикамье»: 

– Расскажите о переносе железной 
дороги на правый берег. Как это отразится 
на транспортной доступности, например, 
для жителей Орджоникидзевского района?

– Тот проект, который мы обсуждаем, 
предполагает прекращение железнодорож-
ного сообщения на участке от Перми-2 до 
Мотовилихи. При этом в Мотовилихе будет 
сделан транспортно-пересадочный узел. Мне 

Максим Решетников:

На профсоюз 
всегда будет спрос

Как мы уже сообщали, губернатор Пермского края Максим РЕШЕТНИКОВ  
провел рабочую встречу с профактивом Прикамья

пока не хотелось бы подробно гово-
рить о новой схеме транспортного 
обслуживания, поскольку она еще 
окончательно не утверждена. Могу 
сказать, что транспортная схема в 
городе будет совершенно иная. Это 
вопрос среднесрочной перспекти-
вы. Перед нами стоит задача разгру-
зить КамГЭС и перенести грузовое 
сообщение на правый берег Камы. 
Что касается Орджоникидзевского 
района, то мы предполагаем аль-
тернативную схему вывоза людей.

Акцент
Вопросы губернатору также за-

дали председатель ППО «Пермские 
пороховики» Олег Шилыковский, 
председатель краевой профор-
ганизации работников культуры 
Алексей Толстиков, председатель 
Пермской территориальной орга-
низации профсоюза работников 
народного образования и науки Зоя 

Галайда, председатель координационного 
совета организаций профсоюзов Чайковского 
муниципального района Владислав Петрик.

В частности, отвечая на вопрос Влади-
слава Петрика о роли профсоюзов в системе 
социального партнерства, Максим Решетников 
подчеркнул, что у работодателей не получится 
игнорировать профсоюзные структуры.

– У каждого предприятия Пермского края 
есть собственники, значит, есть долгосрочный 
интерес к развитию, – отметил губернатор. 
– Профсоюзам и работодателям надо искать 
обоюдовыгодную стратегию. Данность тако-
ва, что предложение трудовых ресурсов в 
регионе ограничено. Отвернуться от людей 
труда у директоров не получится. Я знаю, 
что профсоюзы созданы не только, чтобы 
защищать социальные гарантии работни-
ков, но и создавать нормальную атмосферу 
в коллективе. А это дорогого стоит. Поэтому 
на профсоюз всегда будет спрос, в этом ваше 
конкурентное преимущество.

Кстати
Во время встречи Елена Насырова пе-

редала Максиму Решетникову письменное 
обращение от операторов-животноводов сви-
нокомплекса. Как стало известно позднее, ар-
битражный суд Пермского края удовлетворил 
ходатайство краевого минсельхоза о замене 
обеспечительных мер – аресте всего поголо-
вья свиней ООО «Свинокомплекс Пермский» 
и передаче его на ответственное хранение 
в АО «Пермский скинокомплекс». При этом 
имущество в виде 83 016 голов фактически 
останется на территории свинокомплекса. 
Долги по зарплате на предприятии частично 
погашены за октябрь.

Подготовил
Виктор ЖИЛИНСКИЙ

Фото автора
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Более 16 лет Борис Алексеевич был на 
освобожденной профсоюзной работе. Девять 
лет избирался председателем краевой орга-
низации профсоюза работников АПК, пять 
лет – заместителем председателя, последние 
два года работал на должности технического 
инспектора труда. 

Борис Подкопалов родился в 1942 году в 
селе Нердва Карагайского района Молотов-
ской области в семье рабочих. После школы 
выучился на техника-механика в Зюкайском 
сельскохозяйственном техникуме. Четыре 
месяца успел поработать автомехаником в 
колхозе им. В. И. Ленина, затем был призван 
на службу в армию. Три года рядовой Под-
копалов служил в группе советских войск 
в Германии. После мобилизации устроился 
мастером на Пермский комбинат техобслу-
живания, показал хорошие организаторские 
способности, поэтому через некоторое время 
его назначили начальником цеха. 

Молодой руководитель понял, что для 
успешной работы нужны знания экономи-
ки, поэтому поступил на заочное отделение 
Пермского сельскохозяйственного института 
и без отрыва от производства стал дипло-
мированным экономистом. В 34 года Бориса 
Алексеевича назначили главным инженером 
Пермского областного объединения «Перм-
автотехобслуживание». Через четыре года 
– главным инженером Пермского производ-
ственного объединения пассажирского тран-
спорта. А в 1981 году судьба распорядилась 
так, что он вернулся из Перми на свою малую 

миллиона рублей. А в профсоюзе подходит 
бухгалтер и спрашивает разрешения на оплату 
двух блокнотов по 17 копеек. 

Трудовой стаж Подкопалова – 59 лет! За 
безупречный труд Борис Алексеевич отмечен 
многими наградами. 

Первичная профсоюзная организация 
«Пермский мукомольный завод» посвятила 
стихотворение Борису Подкопалову. Вот не-
сколько строк из него: 

Несли достойно свой нелегкий груз
И смену молодую обучали.
Вам благодарен пермский профсоюз
За то, что вы рабочих  защищали!

Людмила ДМИТРИЕВА

На очередном заседании трехсто-
ронней комиссии по регулированию 
социально-трудовых отношений в Бар-
дымском районе заслушан доклад спе-
циалиста по вопросам охраны труда 
управления образования Салиха ТУКТА-
МЫШЕВА «О состоянии охраны труда в 
образовательных учреждениях Бардым-
ского района». 

В частности, в докладе отмечалось, 
что специальная оценка условий труда 
(СОУТ) произведена во всех образователь-
ных организациях. Во всех учреждениях 
района заключены и зарегистрированы в 
министерстве промышленности, предпри-
нимательства и торговли Пермского края 
коллективные договоры. Приняты согла-
шения по охране труда, которые являются 
приложением к коллективным договорам 
и рассматриваются как правовая форма 
планирования и проведения мероприятий 
по охране труда. 

Во всех образовательных учрежде-
ниях созданы комиссии по охране труда, 
основная задача которых – улучшение 
условий охраны труда, предупреждение 
производственного травматизма и про-
фессиональных заболеваний, разработка 
мероприятий по охране труда и контроль 
их выполнения.

Эрнест КИРИЛОВ,
председатель координационного 
совета организаций профсоюзов 

Бардымского района
с. Барда 

В мероприятии, приурочен
ном ко Дню профсоюзного 
активиста, принял участие 
председатель Пермского 
крайсовпрофа Сергей БУЛ
ДАШОВ.

Поздравить своих коллег так-
же пришли председатель Пермской 
краевой организации профсоюза 
работников агропромышленного 
комплекса Владимир Шалаев, 
председатель краевой профор-
ганизации работников культуры 
Алексей Толстиков, заместитель 
председателя Пермской террито-
риальной организации профсоюза 
работников народного образования 
и науки РФ Татьяна Шелатонова.

Глава администрации Пермского 
муниципального района Владимир 
Цветов вручил профактивистам 
благодарственные письма и почет-
ные грамоты.

В этот вечер в адрес всех награ-
жденных прозвучало много добрых 
слов. С творческими номерами вы-
ступили художественные коллек-
тивы Култаевского дома культуры 
и детской школы искусств. Особо 
был отмечен ветеран профсоюзного 
движения, бывший преподаватель 
Усть-Качкинской средней школы 
Владимир Михайлович Зеленкин, 
профсоюзный стаж которого со-
ставляет почти 50 лет.

Отдельных слов заслуживает 
развитие профдвижения в системе 

образования Пермского района. Как 
отметил председатель районной тер-
риториальной организации проф- 
союза работников народного об-
разования и науки Виктор Гагарин 
(являющийся также председателем 
координационного совета органи-
заций профсоюзов), в 2017 году в 
отраслевой профсоюз вступили 95 
работников, вновь были образованы 
две первичные профорганизации – 
в Лобановской и Нижнемуллинской 
средних школах. Пять школ района 
вошли в рейтинг 300 лучших сель-
ских школ в России.

По итогам года показатели  
профсоюзного членства удалось 

nnn МОТИВАЦИЯ nnn

Александр Бырышев, Борис Подкопалов, Владимир Шалаев

В профсоюзном комитете ПАО «Мотовилихинские заводы» 
прошла очередная встреча с профсоюзным юристом. 

Подобные встречи на предприятии проводятся ежеквартально и 
называются «Юридический час». Ведет их правовой инспектор краевой 
профсоюзной организации Роспрофпрома (Пермоборонпрофа) Елена 
Тепляшина. Новая встреча была посвящена такому важному для всех 
без исключения вопросу, как предстоящая реорганизация акционерного 
общества, которая сопряжена с переводом всех работающих во вновь 
создаваемое предприятие. В частности, профсоюзный юрист рассказала 
обо всех нюансах, связанных с переводом работников на предприятие – 
новое юридическое лицо, о правах, которые предоставлены работникам 
современным трудовым законодательством.

Вторым немаловажным вопросом, которого коснулась Елена Тепля-
шина, были меры социальной поддержки многодетных семей, которые 
предусмотрены законодательством Пермского края. Она рассказала, 
какие документы и куда необходимо подавать для получения пособий 
и льгот, а также о различных нюансах, связанных с этим. 

Регулярное проведение профсоюзного «Юридического часа» позво-
лило мотовилихинцам сохранить в семейных бюджетах немалые средст-
ва, ведь все консультации для членов профсоюза проводятся бесплатно. 
Всего на сегодняшний день за консультациями к профсоюзному юристу 
обращались 158 человек. И только 24 из них задавали вопросы из сфе-
ры трудового права. 50 человекам требовались консультации в связи 
с принятием наследства. Также обращались работники с вопросами из 
сферы семейного права, ЖКХ и финансов.

Вячеслав ИВАНОВ
Фото Олега Ушакова, председателя комиссии  

по охране труда профкома ПАО «МЗ»

родину, став директором 
Зюкайского авторемонт-
ного завода. Через пять 
лет Бориса Алексеевича 
назначили председателем 
Верещагинского райис-
полкома, потом – заме-
стителем председателя 
объединения «Пермаг-
росервис». А в 1992 году 
Борис Подкопалов воз-
главил ФГУП «Пермский 
свинокомплекс», где был 
генеральным директором 
до октября 2001 года. 

31 октября Борису 
Алексеевичу Подкопало-
ву исполнилось 75 лет. 
Его пришли поздравить 
председатели районных, 
городских и первичных 
профсоюзных организаций 
отрасли АПК. Все благода-
рили за преданность и принципиальность, за 
отстаивание интересов рабочих и крестьян. 
Вспоминали, как избирали бывшего дирек-
тора председателем краевой организации 
профсоюза АПК. Если честно сказать, то по-
началу профактив был насторожен: поймет 
ли бывший работодатель проблемы и чаяния 
простых тружеников, встанет ли он на их 
сторону? Тогда бывший гендиректор начал 
свою деятельность в профсоюзе с выездов в 
территории, где стал жестко, по-директорски 
спрашивать за работу с председателей пер-
вичек и районных организаций. 

– В профсоюз я окунулся капитально! 
– вспоминает он сегодня. – Сначала было 
непривычно. Когда был директором, на 
представительские расходы отпускалось три 

увеличить во Фроловской средней 
школе (председатель первичной 
профорганизации Татьяна Густо-
кашина), Бершетском детском саду 
«Умка» (Надежда Махольд), Са-
винском детском саду «Созвездие» 
(Светлана Баранова), Лядовской 
основной школе (Ольга Лядова).

*  *  *
Интервью с председателем пер-

вички Фроловской школыТатьяной 
Густокашиной читайте в ближайших 
номерах «ПК».

Виктор ЖИЛИНСКИЙ
Фото автора

с. Култаево

Час юриста 

В новый год – с плюсом
В Култаевской школе состоялась церемония награждения 

лучших профактивистов Пермского района

nnn ЮБИЛЕЙ nnn

«Вам благодарен профсоюз…»
Пермская краевая организация 
профсоюза работников АПК прово
дила на заслуженный отдых Бориса 
Алексеевича ПОДКОПАЛОВА. 

nnn 
СОЦИАЛЬНОЕ 
ПАРТНЕРСТВО

 nnn

На контроле –
охрана труда
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nnn ТУРНИР nnn

Да, действительно общение не-
обходимо всем, важно быть инфор-
мированным, чувствовать себя нуж-
ным, востребованным. И очередная 
интеллектуальная игра, собравшая 
13 профсоюзных команд со всего 
района, – лучшее тому подтвер-
ждение. Игра на кубок Большесос-
новского координационного совета 
организаций профсоюзов посвяща-
лась Дню профсоюзного активиста. 
Кстати, это уже вторая игра за по-
следние полгода. Желание поучаст-
вовать в нынешней выразили пред-
ставители сразу четырех районных 
организаций профсоюзов! 

…У каждой команды свой от-
личительный знак в форме – кепи, 
броши, футболки. Зрительный зал 
районного Центра досуга напол-
нен командами игроков, они же 
болельщики, они же соперники. 
В центре, как обычно, строгое (но 
улыбчивое!) жюри, которое воз-
главляет председатель крайкома 
профсоюза работников АПК Влади-
мир Шалаев. Рядом с ним – хорошо 
известные и уважаемые в районе 
люди из ветеранской организации, 
управлений образования, сельского 
хозяйства, прокуратуры. И они не 
просто «судили» – они подготови-
ли несколько «своих» вопросов.  
К примеру, игрокам надо было отве-
тить на вопросы прокурора района  
С. Лузина, и. о. начальника управ-
ления образования О. Вербовской, 
начальника управления сельского 

хозяйства А. Пермяковой. Заранее 
скажу: вопросы были непростые,  
«с подтекстом» и заставили игроков 
поломать головы. Но и стали свое-
образным правовым ликбезом для 
присутствующих. 

Исполняющий обязанности гла-
вы администрации Большесоснов-
ского района Вячеслав Бурков в 
селе человек новый, и он в привет-
ственной речи отметил, что приятно 
удивлен столь живым профсоюзным 
движением. Зал, где в подавляющем 
большинстве находились молодые и 
активные, откликался на его слова 
звонкими речевками. Возможно, 
Вячеслав Анатольевич еще и не 
знал, что кроме рядовых членов 
профсоюза и председателей про-
фкомов в большинстве команд были 

монии запуска нового печатного 
станка для газет «Лондон Ивнинг 
Стандарт» и «Дейли Экспресс». 
Она должна была торжественно 
включить пресс, но не тут-то было 
– ей заранее указали на обстоя-
тельство, препятствующее этому. 
Королева приняла необходимые 
меры и стала уникальным в своем 
роде монархом, причисленным к 
сонму людей, которые, говорят, 
могли лет 70 назад за треть цены 
осмотреть некую достопримеча-
тельность и угоститься любимым 
британцами напитком, тогда как 
прочим это было запретно. В чем 
заключается уникальность коро-
левы? Ответ: она стала членом 
профсоюза!

…Жюри, сомкнувшись в тес-
ные ряды, совещается, считает, 
спорит. А затем вручает итоги 
председателю районного коорд-
совета Ирине Некрасовой для 

В канун Дня профсоюзного 
активиста в Пермском крае 
пять команд профактива из 
учреждений и организаций 
Оханского района приняли 
участие в интеллектуальном 
турнире «Знатоки истории. 
Октябрь 1917 г.». 
Игра состоялась в городской би-

блиотеке. Участников приветствова-
ла председатель координационного 
совета организаций профсоюзов 
Оханского района Наталья Поро-
шина.

Сотрудники городской библио-
теки, члены профпервички В. Но-
викова и Т. Калашникова подго-
товили непростые вопросы, а члены 
профсоюза из СОШ № 1, Оханской 
ЦРБ, Шалашинского санатория, Та-
борской школы и ветераны профсо-
юза стали участниками увлекатель-
ного интерактивного «путешествия» 
на сто лет назад – в октябрь 1917 г.

КРАСНАЯ ГВОЗДИКА – 
НАШ ЦВЕТОК
Сразу было видно, что команды 

хорошо подготовились и настроены 
на упорную борьбу. Красные косын-
ки, галстуки и банты раскрасили 

зал. Тематические эмблемы и 
названия – это тоже домашние 
заготовки. Каждая визитка – 
будто вызов: дружный строй, 
четкий шаг, патриотические 
стихи и революционные пес-
ни. Вот зрители дружно под-
певают команде учителей го-
родской средней школы под 
названием «Аврора», а вот 
уже вместе с «Большевичка-

Представления команд точно 
соответствовали названиям. За этим 
строго следило жюри: активист  
профсоюзной первички детсада 

«Родничок» Л. Бурдина и 
председатель районной ор-
ганизации профсоюза работ-
ников образования Н. Сосни-
на. Они и оценивали знания 
участников – знатоков исто-
рии Октябрьской революции 
и гражданской войны.

ЧТО ТЕБЕ СНИТСЯ, 
КРЕЙСЕР «АВРОРА»?
Чтобы выявить победи-

теля, командам пришлось 
пройти пять туров. В первом, 
«Октябрьская революция: со-
бытия и факты», нужно было 

из трех вариантов ответов выбрать 
один, правильный. Пожалуй, на не-
которые задания учителям было на-
много проще отвечать, но медики и 
ветераны профдвижения старались 
ни в чем не уступать педагогам. 

Второй тур, «Люди и судьбы», 
был еще сложнее. Здесь по текс-
ту – образу участники угадывали 
известных политических деятелей 
революционного времени. Трудно, 
но все справились. Тур под номером 
три предполагал знание изобрази-
тельного искусства: нужно было по 
репродукциям картин известных 
художников определить и назвать 
события октября 1917 г. 

После Октябрьской революции в 
стране возникло много новых орга-
нов власти, политических и общест-
венных объединений. Длинные на-
звания вновь образованных структур 
было сложно запомнить, и они очень 
быстро превратились в аббревиа-
туры. Что же означало: РСДРП(б), 
СНК, ВРК, РККА, ВЧК и другие на-
звания, участникам предстояло рас-
шифровать в четвертом туре игры. 

И, наконец, в пятом туре угады-
вали по картинкам песни и пели. Да, 
все вместе, громко, дружно, хором 
исполняли революционные песни и 
песни времен гражданской войны. 
В библиотеке строго звучали «Ин-
тернационал» и «Смело товарищи в 
ногу», лирично лилось «Там, вдали, 
за рекой», задорно – «Наш паровоз» 
и «Тачанка». 

Пожалуй, заключительный тур 
сблизил, объединил и захватил всех 
настолько, что захотелось находить-
ся здесь, быть в кругу друзей и еди-
номышленников бесконечно. 

Но жюри уже подсчитало бал-
лы и очки, подписало дипломы и 
приготовило подарки. По итогам 
турнира победителем признана 
команда первичной профсоюзной 
организации Таборской основной 
школы. А всем вручены дипломы 
за участие. 

Светлана ФОТИНА
Фото автора

г. Оханск

Как в профсоюз вступила королева
Как сказала член команды 
«Профперцы» из Баклушин
ской школы Ольга КОСТРО
МИТИНА, люди устали си
деть в своем обособленном 
кружке и тянутся к общению. 
(Сама Ольга Ивановна явля
ется еще и председателем 
органа территориального об
щественного самоуправления 
в своем селе). 

и руководители предприятий и ор-
ганизаций. Тем выше был градус 
интеллектуального соперничества, 
тем важнее для коллективов был 
успех.

Приветствие команд. Поразили 
левинцы. Они так задорно танце-
вали на сцене, что в последующем 
это и стало решающим при опреде-
лении призового места, когда две 
команды набрали одинаковое коли-
чество очков. Тема игры, как и пола-
гается в канун профессионального 
праздника – «Профсоюзы». Один 
вопрос – одна минута обсуждения. 
На некоторые ответ дают мгновен-
но, на некоторые… не дают совсем. 

Вопросы ведущей игры В. Ряб-
чевской дублировались на большом 
экране. А когда «ласточка» уносила 

оглашения. Она единолично под-
готовила вопросы, чтобы не возни-
кало сомнений по поводу разглаше-
ния игровых заданий, – настолько 
серьезным было сражение. Первое 
место – у команды «Культпросвет» 
(сборная районных библиотеки и 
Центра досуга), второе – у «Алфа-
вита» из Большесосновской школы, 
на третьем – «Мыслители» из Ле-
винской школы. Конечно же, они 
получили особые награды. 

Но не остались без призов и 
остальные участники. Свои подар-
ки подготовили крайком профсо-
юза работников АПК, управления 
образования и АПК, прокуратура. 
Да, кто-то надеялся на победу и, 
проиграв, чуточку огорчился. Но 
главное, и это отмечали выступаю-
щие, – сама встреча! Встреча, как 
сказал Владимир Шалаев, профсо-
юзных активистов, значит, людей 
неравнодушных, заинтересованных 
в общественном благе. 

Впечатлило масштабное меро-
приятие и гостью – председателя 
профкома птицефабрики «Перм-
ская» (Сылва) Евдокию Калашни-
кову. Кстати, приехавшую тоже не 
без подарков – вкуснейшее мясное 
ассорти на фуршетном столе было 
как раз презентом от руководства 
ее предприятия. Подобную игру Ев-
докия Ивановна собралась провести 
и среди своих членов профсоюза.

И под занавес и тоже в честь 
праздника самым активным проф-
союзникам были вручены Почетные 
грамоты и благодарности от крайко-
мов профсоюзов работников АПК и 
образования.

Глубокими ноябрьскими сумер-
ками расходились все по домам.  
И, наверное, в каждой семье, куда 
вернулись участники интеллекту-
альной игры, продолжалось обсу-
ждение. И было что обсуждать!

Катерина АЛЕКСЕЕВА
с. Большая Соснова

А казалось, соперники… 

ответы жюри, на экране появлялся 
ответ. И зал, в зависимости от пра-
вильности ответа, аплодировал или 
тихо вздыхал. В основном вопросы 
касались сегодняшнего дня, но был 
и один из далекого прошлого, но, 
тем не менее, чисто профсоюзный. 
Приведу дословно и вопрос, и ответ, 
уж очень много было разговоров. 
Однажды английская королева Ели-
завета II присутствовала на цере-

ми» из Шалашинского санатория 
скандируют знакомые с детства  
строчки. 

Команда районной больницы 
выбрала название «Красная гвозди-
ка», учителя Таборской школы на-

звали команду «Октябрь». Ветераны 
профсоюза, вспомнив о лучших вре-
менах, выбрали для себя длинное, 
но очень для них символическое 
название – «Пионерский лагерь 
«Малахит».

Ф
от

о 
ав

то
ра

Команда «Культпросвет» (первое место)

Команда «Алфавит» (второе место)

Команда «Мыслители» (третье место)
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доска почета

Материалы страницы подготовила Людмила ШЛЫКОВА

Во всех профсоюзных организациях Березниковской ГТО действуют коллективные договоры

В 2017 году отдохнули и оздоровились  

около 100 членов профсоюза  
(в  с анат ор иях  Пер мс ког о  кр ая,  
н а  м о р е ,  в  р е ч н ы х  к р у и з а х ) 

ЛУЧШИЕ 
ПОДПИСЧИКИ
газеты «Профсоюзный курьер» в цифрах и фактах
(в отрасли образования)

Данные  на  1  января  2017  года

50 э к з е м п л я р о в  г а з е т ы 
«Профсоюзный курьер»

Выписали на второе полугодие 2017 года

983 
человека

В 2017 году  
получили 

консультации  
по вопросам  

трудового 
законодательства,  

закона  
«Об образовании»  

и другим  

Самые крупные первичные профсоюзные организации: 
► в школе № 7, председатель – Татьяна Николаевна Александрова 
► в школе № 11, председатель – Ираида Анатольевна Кислицына
► в детском саду № 73, председатель – Марина Михайловна Андреева
► в детском саду № 24, председатель – Татьяна Васильевна Зайцева

73
первичные
профсоюзные 
организации

Березниковская городская территориальная организация 
профсоюза работников народного образования и науки РФ

Традиционными и массовыми стали: 
► конкурс интеллектуальных игр 

    «Что? Где? Когда?» (участвуют  

    до 27 профсоюзных организаций)
► туристические слеты 

ч л е н о в 
профсоюза,

2 0 3 0

в  т о м  ч и с л е 

5 8 6  –
молодежь до 35 лет

Фото Алексея Сызранцева 

Председатель –  
Алла Викторовна КАРГАПОЛЬЦЕВА
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Телефон для SMS-сообщений: 8-992-204-89-28

НИКТО НЕ ПОМОГ
Напомним, что в январе молодой 

жительнице Перми стало плохо во 
время поездки в автобусе маршрута 
№ 77 (принадлежит перевозчику ООО 
«Дизель»), она потеряла сознание 
(как позже выяснили судмедэкспер-
ты, это был инсульт). Ни кондуктор, 
ни водитель, ни другие пассажиры не 
обратили на это никакого внимания. 
По словам кондуктора, она приняла 
женщину с инсультом за пьяную. Ав-
тобус продолжил свое движение по 
маршруту. Лишь через три часа после 
инцидента, уже приехав в автопарк, 
водитель вызвал бригаду скорой помо-
щи. Но через шесть дней, не приходя 
в сознание, пассажирка скончалась в 
медицинском учреждении.

Разбирательства по этому делу 
продолжались почти девять месяцев. 
Как известно, супруг погибшей обратился в 
аппарат уполномоченного по правам чело-
века в Пермском крае, после чего началась 
доследственная проверка. Из материалов 
уголовного дела следует, что обвиняемая 
являлась ответственным лицом и обязана 
была принять необходимые меры при воз-
никновении непредвиденных обстоятельств 
и вызвать «скорую».

КАЖДЫЙ ПАССАЖИР ЗАСТРАХОВАН
Эта печальная история еще раз заставляет 

задуматься о правовом регулировании пасса-
жирских перевозок, а точнее – об их безопас-
ности. Мы не берем морально-этическую сто-
рону вопроса, ведь каждый гражданин обязан 
помогать попавшему в беду. Посмотрим на 
то, как безопасность на транспорте регули-
руется в современном законодательстве. Кто 
должен отвечать за то, чтобы мы без риска 
для здоровья, условно говоря, добрались из 
пункта А в пункт Б? Что будет, если человеку в 
транспорте вдруг станет плохо или он получит 
травму? Как поступить, если вы попали в ДТП?

в свою очередь, тоже проходят инструктаж. 
Им напоминают о необходимости соблюдать 
правила дорожного движения, посадки 
и высадки пассажиров, проезда вблизи 
школ и дошкольных учреждений.

– В случае возникновения происше-
ствия водитель и кондуктор оперативно 
передают информацию в центральную 
диспетчерскую службу для вызова не-
обходимых служб, а также фиксации 
происшествия, – подчеркнула Анна Орлова. – 
Кроме того, все пассажиры городского обще-
ственного транспорта застрахованы и имеют 
право на компенсацию причиненного вреда.

КАК РЕГУЛИРУЕТСЯ 
БЕЗОПАСНОСТЬ
В департаменте дорог и транспорта адми-

нистрации Перми уточнили, что с 1 июля 2016 
года вступил в силу новый приказ минтранса 
России № 287 от 28.09.2015 года «Об утвер-
ждении профессиональных и квалификаци-
онных требований к работникам юридических 
лиц и индивидуальных предпринимателей, 

осуществляющих перевозки автомо-
бильным транспортом и городским 
наземным электрическим транспор-
том». В нем четко определены про-
фессиональные и квалификационные 
требования к лицам, осуществляющим 
пассажирские перевозки. В том числе 
в приказе прописаны мероприятия по 
обучению, аттестации безопасности 
дорожного движения, права и обязан-
ности ответственных лиц, условия по-
лучения необходимой аккредитации.

Стоит добавить, что вместе с по-
явлением приказа в КоАП РФ поя-
вилась дополнительная статья – ка-
сающаяся нарушений требований 

безопасности перевозок пассажиров, бага-
жа и грузов автомобильным транспортом и 
городским наземным электрическим тран-
спортом. В частности, в данной статье про-
писано, что «нарушение профессиональных 
и квалификационных требований, предъ-
являемых работникам, влечет наложение 
административного штрафа на должност-
ных лиц в размере двадцати тысяч рублей; 
на юридических лиц – ста тысяч рублей».

ЧТО УПУСТИЛИ
Председатель Пермской краевой органи-

зации профсоюза работников автомобильного 
транспорта и дорожного хозяйства Иван По-
рошин в разговоре с корреспондентом «ПК» 
также говорил о новом приказе министерства 
транспорта РФ:

– Самое главное, на мой взгляд, что в этом 
приказе сформулирована методика оказания 
помощи пострадавшим при ДТП, – отметил 
профлидер. – Я связывался с инспектора-
ми по охране труда центрального комитета  
профсоюза в Москве, и они подтвердили, что 
оказание медицинской помощи пассажиру не 

в случае ДТП (по приказу минтранса) 
не входит в должностные обязанности 
водителя или кондуктора. Более того, 
ежегодную аттестацию по оказанию 
помощи при ДТП должны проходить 
только водители. О кондукторах в при-
казе речи не идет, значит, и спраши-
вать с них, по сути, нельзя.

*  *  *
«ПК» поинтересовался, как про-

ходит обучение правилам безопасно-
сти дорожного движения у одного из 
пермских водителей, работающего у 
перевозчика – индивидуального пред-
принимателя. Вот что он нам рассказал 
на условиях анонимности.

– Водителей обучают ежегодно по 
20-часовой программе. Это делается 
согласно приказу минтранса. На заня-
тия приглашаются работники ГИБДД, 
медики, руководители предприятия. 

Разбираются вопросы безопасности движе-

ния, оказания первой медицинской помощи, 
должностные инструкции, жалобы пассажи-
ров, ДТП, изменения в ПДД и т. п. С кондук-
торами также проводятся инструктажи. При 
поступлении на работу они проходят тестиро-
вание (по должностным обязанностям, первой 
медицинской помощи, действиям при чрезвы-
чайных ситуациях). Но хочу обратить внима-
ние, что такой ответственный подход далеко 
не везде. Насколько мне известно, некоторые 
перевозчики к этим вопросам относятся фор-
мально (для «галочки»), и это очень плохо.

На предприятии, где я сейчас работаю, 
есть технический класс для обучения, и в 
штате организации есть инженер, а также 
инструктор по БДД. Что касается случая, ко-
торый произошел на 77-м маршруте с женщи-
ной, то здесь мне сложно судить о действиях 
кондуктора. Могу только сказать, что далеко 
не все могут распознать по поведению и сим-
птомам, пьян человек или ему стало плохо. Но 
то, что водитель и кондуктор своевременно не 
вызвали «скорую», – это факт. При подобных 
ситуациях водитель и кондуктор обязаны 
оказать первую помощь, вызвать «скорую» и 
соответственно дождаться ее на месте.

P.S. Согласно ст. 125 УК РФ заведомое 
оставление без помощи лица, находящегося 
в опасном для жизни или здоровья состоянии 
и лишенного возможности принять меры к 
самосохранению, если виновный имел воз-
можность оказать помощь этому лицу, на-
казывается штрафом в размере до 80 тысяч 
рублей, или в размере заработной платы, 
или иного дохода осужденного за период до 
шести месяцев, либо обязательными работами 
на срок до 360 часов, либо исправительными 
работами на срок до одного года, либо прину-
дительными работами на срок до одного года, 
либо арестом на срок до трех месяцев, либо 
лишением свободы на срок до одного года.

Пока неизвестно, какое решение примет 
суд в отношении кондуктора пермского авто-
буса. Транспортное законодательство не по-
зволяет дать четкого определения степени ее 
вины. И это не есть хорошо. С одной стороны, 
такая ситуация способна затронуть интересы 
любого работника сферы перевозок. С другой 
– на месте той женщины может оказаться 
любой гражданин, оплативший билет и вос-
пользовавшийся услугами общественного 
транспорта. 

Виктор ЖИЛИНСКИЙ
Фото из интернет-источников

Приказ минтранса зарегистрирован в мини-
стерстве юстиции РФ от имени министра тран-
спорта России Максима СОКОЛОВА. Его можно 
изучить по ссылке https://minjust.consultant.
ru/documents/ 17266?items=1&page=1.

На работу – 
в бабочке
В Красноярске кондуктор в галсту
кебабочке восхитил пассажиров 
вежливостью и внешним видом.
Фотография молодого человека в 

фартуке кондуктора и галстуке-бабочке 
появилась в соцсети «ВКонтакте» в группе 
«Ревизорро Красноярск» 15 октября. 
Подпись под фото гласит (пунктуация 
и орфография оригинала сохранены): 
«Суббота! Полдень наш любимый 90. 
Кондуктор в бабочке))) спасибо чувак ты 
не реально крут». 

НГС. НОВОСТИ удалось разыскать 
кондуктора с фотографии. Им оказался 
19-летний Николай Хомягин. Парень при-
знался, что надевает галстук-бабочку время 
от времени, чтобы просто порадовать пас-
сажиров. Работу кондуктором он совмеща-
ет с учебой в вечерней школе.

Текст и фото 
http://ngs24.ru/

С 5 декабря для удобства пассажи
ров предприятие включает в пере
садочную систему на маршрутной 
сети трамваев и троллейбусов авто
бусный маршрут № 62 «Ипподром – 
микрорайон Крохалева». 

Это позволит пассажирам бесплатно со-
вершать пересадки с автобусного маршрута 
№ 62, обслуживаемого МУП «Пермгор-
электротранс», на трамваи и троллейбусы 
и обратно.

В течение 40 минут бесплатные пере-
садки возможны как между одним видом 
транспорта – с трамвая на трамвай, с трол-
лейбуса на троллейбус, с автобуса маршру-
та № 62 на автобус маршрута № 62, так и 
между тремя – с трамвая на троллейбус или 
автобус № 62, с троллейбуса на трамвай или 
автобус № 62, а также с автобуса № 62 на 
трамвай или троллейбус. Схемы маршрутов 
при этом меняться не будут. Другие авто-
бусные маршруты в систему пересадок не 
включаются.

Стоит отметить, что 40 минут будут ис-
числяться с момента приобретения биле-
та у кондуктора. При пересадке в другое 
транспортное средство кондуктор должен 
будет удостовериться, что время, указан-
ное на билете, не истекло. Время будет 
сверяться по валидаторам, на которых оно 
одинаковое.

http://permget.ru/

nnn В ФОКУСЕ nnn

Осторожно: 
двери закрываются!

В конце октября прокуратура Орджоникидзевского 
района Перми утвердила обвинительное заключение 
по уголовному делу в отношении кондуктора город
ского пассажирского автобуса № 77. Ей предъявлено 
обвинение в совершении преступления, предусмотрен
ного ст. 125 УК РФ (оставление в опасности).

По сведениям ГИБДД, с начала года в Перм-
ском крае зарегистрировано около 3  тысяч 
ДТП, в которых погибло 278 человек. При этом 
в Перми за 9 месяцев произошло 186 аварий 
с участием автобусов (45 из них случились по 
вине водителей). В ДТП с участием городского 
транспорта погибло 8 человек, 235 пассажиров 
получили различные повреждения. Рост аварий-
ности отмечен в трех районах краевого центра – 
Дзержинском, Мотовилихинском, Свердловском.

Вопросами безопасности на транспорте 
должны заниматься как минимум три струк-
туры – Управление ГИБДД ГУ ВМД России 
по Пермскому краю, департамент дорог и 
транспорта администрации Перми и непо-
средственно сам перевозчик (ответственное 
лицо или руководитель).

Как отметила пресс-секретарь МУП «Перм-
горэлектротранс» Анна Орлова, водители 
общественного транспорта работают согласно 
правилам технической эксплуатации транс-
портных средств, а также должностным ин-
струкциям. Водители проходят инструктажи 
по погодным условиям движения на маршруте, 
особенностям обеспечения безопасности дви-
жения и эксплуатации транспортных средств 
при сезонных изменениях погодных и дорож-
ных условий, причинам и обстоятельствам 
возникновения ДТП и т. д.

Кроме того, в начале учебного года пере-
возчики инструктируют кондукторов о прави-
лах проезда школьников и студентов с исполь-
зованием льготных проездных документов, 
предупреждают о недопустимости высадки 
детей школьного возраста вне остановочных 
пунктов и в темное время суток. Водители, 

Плюс
автобус
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Почтовый индекс П 2470

• Лазерное шоу в Кунгурской ледяной пещере – 17 декабря
• Новогодний тур в Белоруссию – 1–9 января 2018 года
• Рождество в Санкт-Петербурге – 4–10 января 2018 года
• Новый год в Усть-Качке – 29 декабря 2017 года – 3 января 2018 года
• Новогодний тур в Калининград – 1–7 января 2018 года
• Новый год в Оленьей заставе – 31 декабря 2017 года – 6 января 2018 года
• Москва Новогодняя – 3–7 января 2018 года
• Ж/д тур Великий Устюг – 23 декабря 2017 года – 3 января 2018 года
• Новый год в горячих источниках («Верхний Бор») Тюмень – 
   30 декабря – 2 января

ТУРАГЕНТСТВО «ЭКСКУРС-ТУР-ПЕРМЬ»
ул. Мира, 76, тел.: (342)2472032, 89526572032 

ЭКСКУРСИОННЫЕ ТУРЫ ПО ПЕРМИ И ПЕРМСКОМУ КРАЮ 
для организаций и школьников

  ТУРЫ ДЛЯ СБОРНЫХ ГРУПП: 

сайт: exkurs-tur.ru, 
https://vk.com/exkurs_tur
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nnn ТВОРЧЕСТВО nnn

Березниковский танцеваль
ный коллектив «Джем» стал 
победителем краевого кон
курсафестиваля «Камские 
узоры2017».

Несмотря на то, что в фестива-
ле были представлены более 500 
участников, исполнивших свыше 
100 творческих номеров, берез-
никовский «Джем» стал лучшим. 
Его воспитанники завоевали три 
первых, одно второе и одно третье 
места. Жюри конкурса особо отме-
тило режиссерскую работу, яркие 
костюмы, музыкальность и пластич-
ность березниковских танцоров из 
городского культурно-делового 
центра.

Танцевальный коллектив 
«Джем» был создан в 1999 году. 
Его организатор и творческий 
вдохновитель – Елена Скаткова.  
Сегодня «Джем» – это более 200 
человек от 4 до 30 лет. Коллектив 
хорошо знают и любят не толь-
ко в Березниках, но и далеко за 

Вера ЗИКРЕЕВА из села Неволино 
Кунгурского района не просто дарит 
вторую жизнь ненужным вещам, бро
совому материалу, а изготавливает из 
них оригинальные, красивые изделия. 
Получает удовольствие от работы и 
несет радость людям.

Вера Зикреева родом из Кунгура. Когда 
ей исполнился 21 год, она уехала к подруге в 
Братск. Там и нашла судьбу – своего Намоза, 
который служил в милиции. Лейтенанту так 
приглянулась девушка с Урала, что он, долго не 
думая, предложил ей руку и сердце. А потом 
родственники переманили молодую пару на 
родину Намоза – в солнечный Таджикистан. 
Вера Петровна стала преподавать в школе 
– ученики и родители с очень большим ува-
жением относились к ней. В семье родились 
сын и дочь. Пошли внуки. Так прошло 23 года.

Но война в Афганистане (Зикреевы жили 
у границы с этой страной) заставила их по-
кинуть насиженные места – стать беженцами. 
Бросили практически все нажитое. Книги, по-
суда, два кресла и диван – все, что выгрузили 
из контейнера в селе Неволино Кунгурского 
района. Были в семье деньги на покупку 
дома, но все «проели». Чтобы выжить, стали 
разводить на подворье скот и птицу, сажать 
огород. Намоз разбил вишневый сад.

В начале девяностых и товаров-то в мага-
зинах не было. Вера в первую очередь нашила 
теплых лоскутных одеял на синтепоне. Обши-
вала, обвязывала всю семью – перешивала из 
старого в новое, распускала изношенные вя-
заные вещи. Внукам шила не только рубашки, 
но и школьные костюмы. В дом вязала и плела 
коврики из тряпок и полиэтиленовых пакетов. 
Вязаные крючком салфетки и скатерти, выши-
тые наволочки для диванных подушек – все 
находило место в доме, создавало уют.

– Жизнь меня заставила рукоделием за-
ниматься, – смеется Вера Петровна, – а потом 
перешло в увлечение. В школе я преподавала 
не только русский язык и литературу, а еще 
и технологию.

Кстати, педагогу сейчас за 70, а она в Доме 
культуры ведет кружок рукоделия «Вечора», 
который посещают дети и взрослые – от 6 
до 70 лет. Многие еще занимаются индиви-
дуально – приходят к руководителю кружка 
на дом. И это при том, что у Веры Петровны 
вторая группа инвалидности (она живет с 
кардиостимулятором). Какой же надо иметь 
запас жизненных сил и любви к людям… 

Пробки от пластиковых бутылок Вера 
Зикреева начала собирать несколько лет 
назад – раскладывала по цвету в разные 
коробки. Сначала не задумывалась об их 
применении. Решение пришло, как всегда, 
неожиданно.

И вот во дворе Зикреевых к мини-пруду 
расстелилась разноцветная дорожка из про-
бок. Около пруда – тоже россыпь пробочек. 
По дорожке важно «шагает» петушок. В пруду 
– уточки, лягушки, крокодил. Рядом – гноми-
ки, лесные звери.

– С весны до осени сюда постоянно дети 
прибегают, – рассказывает Розалия Хасанова, 
председатель совета ветеранов Неволинского 
поселения. – Играют. Игрушки переставляют. 
Фотографируются. Первоклассница Полина 
Кунгурцева «экскурсии» даже проводит. То 
одних, то других школьников группами при-
водит. Посмотрите, ведь кроме того во дворе 
Зикреевых – на стенах подсобных помещений, 
на заборе, на беседке – картины-панно из 
пробок. А ведь каждую пробочку приколотить 
надо в нужное место. 

В коридоре дома – стопка сумок из пла-
стиковых бутылок – хозяйственная, деловая, 
пляжная, модельная, косметичка. Уникальные 
сумки из бросового материала будут пред-

улыбка. И вот уже готовы берет, кардиган, 
тапочки. Дочке подарены вещи, изготовлен-
ные своими руками.

– Другим буду советовать, – говорит эта 
женщина, – лучше вязать, чем плакать. Если 
у вас плохое настроение, начинайте вязать 
– очень хорошо отвлекает. Петелька за пе-
телькой – не оторвешься.

Вера Зикреева с огромным удовольст-
вием раздаривает свои поделки родственни-
кам, друзьям, коллегам, знакомым – в разные 
города, и не только нашего региона. Сейчас 
готовит новогодние подарки московской род-
не. Получить в ответ улыбку для мастерицы 
– большая награда, которая несет хорошее на-
строение, здоровье. А подарок, изготовленный 
от души и преподнесенный от всего сердца, 
ценнее всякого дорогого – из магазина. 

Вера ВЕРЕСК
Фото автора

Кунгурский район

ставлены на выставке в домах культу-
ры – сначала в Неволинском, потом –  
в Нагорном.

На тумбочке – многофункцио-
нальная игольница, красиво обвя-
занная крючком. Внутрь можно по-
ложить нитки. Вазы под фрукты и 
конфеты. Шкатулки. Коробочка для 
безделушек. Старый календарь на 
стене – и тот превратился в картину 
с цветами. На каждом шагу – симпа-
тичное самодельное изделие. И все 
из бросового материала. Даже не 
верится!

После экскурсии по эксклюзив-
ному дому хозяин приглашает за стол 
– выпить кружку зеленого чая со 
сладостями и бутербродами. Намоз 
заваривает чай по всем правилам. 
Ошпаривает чайник-заварник, три-
жды переливает напиток из чайника 
в пиалу и обратно («женит»), ждет, 
чтобы проявились вкус и цвет. Наливает по 
полпиалки – постоянно добавляя горячего 
(только из большого заварника). Под чаек, 
не спеша, ведем беседу. 

Как выяснилось, семья осталась верна 
таджикской кухне. Здесь часто готовят плов, 
лагман, шурпу, манты. Хозяйка любит печь 
торты, выискивая все новые рецепты, и зани-
маться заготовками на зиму. Намоз, помимо 
огородных дел, увлекается рыбалкой. Заядлый 
шахматист. Раньше с удовольствием столярни-
чал – сейчас стали подводить ноги.

…Одна сельская жительница, похоро-
нив любимого мужа, выплакала, как говорят, 
все глаза. Впала в депрессию. Вера Зикреева 
с Розалией Хасановой еле-еле уговорили ее 
заняться рукоделием. Сначала Вера Петровна 
сама по два-три раза в неделю ходила домой 
к женщине. 

И дело пошло. Вязанье крючком, потом – 
спицами. Не стало слез. На лице появилась 

Трижды первые 

его пределами. Классический та-
нец, джаз-модерн, танцевальное 
шоу, hip-hop, RnB MTV, эстрадный 
танец – все эти направления и 
создают неповторимый имидж 
коллектива «Джем». Он активно 
участвует в городских, краевых 

творческих программах, театра-
лизованных представлениях, кон-
курсах и фестивалях различных 
уровней, организует и проводит  
флешмобы.

Ксения СКИТ
г. Березники

Щедро делясь талантом 

Фото предоставлено автором

nnn ГАСТРОЛИ nnn

Прославленный коллектив дал концерты в г. Тверь и г. Набережные Челны. 
Первое отделение было посвящено 140-летию со дня рождения русского 

композитора конца XIX – начала XX веков Павла Чеснокова. Во втором отде-
лении прозвучали песнопения и молитвы еще одного русского композитора  
XX века Георгия Свиридова. 

Оба выступления проходили в Органных залах местных филармоний. 
– Тверь – древний русский город, в нем множество старинных православных 

храмов, поэтому духовную музыку, которую мы исполняли, здесь очень ценят 
и любят, – рассказывает главный хормейстер, заслуженная артистка России 
Василя Фахразиева. 

Еще более тепло принимали пермяков в Набережных Челнах, несмотря на 
то, что это – город самых разных религиозных конфессий.  

Пресс-служба Пермской краевой филармонии

Свете тихий…
Уральский Государственный камерный хор Пермской краевой филармонии 

вернулся из небольшого гастрольного тура по городам России 


